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超過九成被訪者認為不雅照片對年青人造成不良影響超過九成被訪者認為不雅照片對年青人造成不良影響超過九成被訪者認為不雅照片對年青人造成不良影響超過九成被訪者認為不雅照片對年青人造成不良影響 

呼籲全港青少年呼籲全港青少年呼籲全港青少年呼籲全港青少年、、、、家長及老師以行動正視嚴重問題家長及老師以行動正視嚴重問題家長及老師以行動正視嚴重問題家長及老師以行動正視嚴重問題 

 
 由 1月 27日第一次網上流傳了若干張疑似藝人不雅照片後，傳媒連續

23 日破紀錄地廣泛報導及刊登相關消息及相片，不雅照片甚至成為某幾大報刊

的標題及頭條，有報刊更將相片收錄為專輯，在過去的三星期港人面對著一股慾

潮的衝擊。事件不但對這些藝人的事業及婚姻帶來嚴重的打擊，身為年青人的偶

像，他們的行為，亦對年青人及社會造成極大的負面影響。 

 

影音使團在過去一星期就近日疑似藝人不雅照片進行一個「相？唔想

睇！」網上調查，成功收集了 814份問卷，當中包括學生、家長及教育工作者，

調查結果顯示接近六成被訪者看過疑似藝人的不雅照片，當中有七成半被訪者，

超過六百人表示看過相片後感到不安，有超過九成的被訪者認為這些不雅照片會有超過九成的被訪者認為這些不雅照片會有超過九成的被訪者認為這些不雅照片會有超過九成的被訪者認為這些不雅照片會

對子女及青少年造成不良影響對子女及青少年造成不良影響對子女及青少年造成不良影響對子女及青少年造成不良影響，，，，反映家長及教育工作者對年青新一代被不雅照片

荼毒的憂慮，有接近七成的被訪者更表示如果有選擇權有接近七成的被訪者更表示如果有選擇權有接近七成的被訪者更表示如果有選擇權有接近七成的被訪者更表示如果有選擇權，，，，不會選擇觀看這些疑似不會選擇觀看這些疑似不會選擇觀看這些疑似不會選擇觀看這些疑似

藝人的不雅照片藝人的不雅照片藝人的不雅照片藝人的不雅照片；調查顯示，資訊氾濫，市民可以輕易從互聯網及傳媒中收看到

這些疑似藝人的不雅照片，甚至在沒有選擇的情況下看到，情況令人關注。 

 

   影音使團總幹事袁文輝先生於記者會中表示︰「以往如果有大災難的發

生，例如校園槍擊事件、911恐怖襲擊、台灣大地震等等，震撼的新聞報導維持

超過兩星期，很容易會造成一種恐慌的心理，政府應該啟動應變措施，為市民大

眾提供心理輔導；今次疑似藝人的不雅照片事件，傳媒廣泛報導超過三星期，市

民的反應震驚，很多教師及家長都擔心未能適當地分析及教導青少年，政府除了

立例或再介定淫褻及不雅的定義作回應外，更應該利用傳媒的感染力，提供集體

的公民教育或心靈輔導等措施，正確的教導年青一代以正面的態度面對今次的事

件。」 

 

  影音使團作為基督教傳播機構，對此事深表關注，除了對涉事的藝人表示

關心，希望他們在事件中汲取教訓，重新振作之外；亦希望家長及老師們以基督

的愛對悔改的年青人予以接納和扶助，呼籲社會大眾以行動正視問題，而家長及

老師更應積極回應網上不雅照片的事件，以事件的始末作為生命教育的題材，引

導年青人，正視自己的行為及所需承擔的後果，重申婚前性行為帶來的沉重代

價，對個人成長及未來配偶帶來的傷害，重建正確的道德觀，踏上正途。 

 

循道衛理聯合教會前會長李炳光牧師表示︰「其實今次件事不單是當時人

的問題，亦不單是傳播相片的人的問題，而是整個社會的問題，嚴重來說，今日

香港整個社會都好像生病一樣。雖然當時人所作的令大家感到不安，但傳媒不斷

廣泛的報導，以及市民不停討論有關事件，令年青人有很多機會受喧染。我希望



大家加能以節制，停止談論這件事，因為愈談論會衍生愈多的問題，年青人愈被

阻止觀看有關相片，他們會愈想觀看，愈受壓力，反抗亦會愈大，事實上我們可

用正面的態度回應此事。 

 

首先教會可透過聖經教導及回應會眾有關的問題，聖經對所有道德及色情的問題

是非常嚴厲的，若大家的眼睛看異性時產生了淫念，亦屬犯了姦淫罪，這是非常

重要的。思想的問題亦非常重要，當我們思想犯罪，便會觸犯到行為及其他方面

的問題。我想到聖經內有一個很積極的教導，就是耶穌對行淫時被捉拿的婦人的

態度，當時的人說要用石頭擲死她，並不斷的指責她及批評她，但耶穌說若你們

當中有人是沒有罪的就先用石頭擲死她，群眾便一個一個的散去，最後只剩下行

淫的婦人，耶穌跟婦人說只要你悔改，你的罪便得赦免，你以後都不要再犯，婦

人便平安的離去。在這個故事中我們得到一個很正面的教導，當年的群眾就像今

日香港的市民，我們不住的討論其實反映了我們已向當時人擲石頭。耶穌基督對

犯罪婦人的寬恕是非常緊要的，這亦是一個很正面的信息。 

 

很多年前有一個廣告其中一句口號是「想做便去做」，不知是否我們曾在講壇中

討論這事，不久這個口號便改為「應做便去做」，這兩句口號最大的不同是「應

做」是經過分析及判斷的。教會應向青年人教導罪的問題，用積極的態度面對罪，

不能逃避。大家或許記得聖經中記載當時有人問耶穌戒命中最大的是那一條？耶

穌沒有回答人們不可做什麼，反而用積極的態度回應大家要盡心、盡性、盡意、

盡力愛主你的神，其次是愛人如己。其實我們每個人都有犯罪，我們應好好檢討

自己，而不是要向其他人擲石頭，另外我們亦要積極的態度改變自己的壞習慣，

提昇自己的生命、思想、人生觀及價值觀。我呼籲大家不要再在這事上談論太多，

反而將正確的觀念教導下一代。今日香港人的趣味、傾向及所追求的都反映了整

個香港的問題，香港人要作的是提昇自己，確立正確的價值觀，教會亦可積極向

人傳達愛及關懷的信息。」 

 

香港培正中學宗教事工兼聖經科主任梁振忠老師表示︰「剛開學兩日，我

接觸到分別高年級中五、中六及低年級中一、中二的同學，暫時我發現高年級中

基督徒的同學的回應是比較積極及健康的，他們看到傳媒報導手法的問題，價值

觀取向的問題等；另外我亦知道於這新春假期中，大部份的高年級同學都有看過

或接觸過有關相片，當中更有同學表示相片並不是太震撼，反映出他們的價值觀

取向。而低年級與高年級的同學反應有很大的不同，高年級的同學於討論有關問

題時較易起拱，有時會夾雜笑話，但大都能討論較認真的題目；而低年級的同則

較避忌，他們驚訝於所謂偶像間不承認的緋聞竟然是真的。學校關注到同學不同

的反應，一連五日於早上的早禱時段，按不同的題目跟他們分享藝人不雅照片的

事，如︰對於這件事你的意見是什麼？同學對性的啟發是什麼？法律及道德的問

題、傳媒的道德及操守及色情資訊的處理等。另外，我們亦會於生命教育及聖經

科就著價值觀跟學生探討及交流。」 



 

聖公會基孝中學伍素雯校長表示︰「今年同學間流行三句有關新年的問候

語是新年快樂、有沒有新相及利是逗來；於 2月 17日星期日的教會活動中，我

們跟學生表示現在這個世界是充滿強暴及淫亂的世界，講道中我們跟同學分享什

麼是神所喜悅的。於星期一的早會中我們跟全校的同學分享假若我們在罪惡滔天

的社會中，我們應怎樣面對。我們所分享的不是針對人的問題，而是針對罪的問

題，我們盼望同學能反省什麼是聖潔尊貴守著自己的身體，正如帖撒羅尼迦前書

中提到︰神的旨意就是要你們成為聖潔，遠避淫行；要你們各人曉得怎樣用聖

潔、尊貴守著自己的身體。而星期一的晚上我們亦會跟剛入大學的校友於小組中

分享同一題目。學校的宗教科主任亦將通識及聖經內容合二為一成為其中一課堂

的教授材料，如從通識方面去看，那幾個人在這件事上須付上責任，及他們行為

上的問題是什麼，另外，從聖經方面看，對於在這件事上聖經怎樣看涉事的人，

最後，最重要的是教導同學應抱怎樣的態度面對。這份教材亦會於中五的聖經堂

中跟同學分享，中文老師亦會將有關題目列入說話能力訓練中，讓同學在訓練說

話能力的同時，可反思及表達有關問題，最重要是讓他們學習用聖潔尊貴守著自

己的身體。作為教育人在這件事上其實感到很心傷，作為為父為母的心亦感心

傷，所以我們一班教師群中我們其實應跟同學一起守望，跟同學分享，一起禁食

祈禱，還有的是在家長群中做功夫，跟社工一起教導家長以適當的準繩及標準跟

子女談性。燈不是放在斗底下，而是放在枱上，概然我們有這麼多聖經的標準，

我們一定要讓同學知那些事是對的，那些事是聖潔的。最後，我們希望在這世代

中我們能作神說話的出口，用神的標準將神的心意說出來。」 

 

油尖旺區家長教師會會長劉李偲嫣女士表示︰「油尖旺區家長教師聯會是

集合了三區的中、小學及幼稚園的學校家教會，在這新春的三個星期，所有家長

及教師都感到非常苦惱，而家長亦分成兩批，一批家長非常熱切追求事件的最新

消息，而另一批則感到非常反感及不開心。直至現時為止，收到最多不開心信息

的是來自高小學生的家長，這些學生常常問父母為什麼他們的偶像會做這樣的事

的，偶像所作的令這些學生感到心疼，有些學生甚至不相信有關相片是真的而跟

父母吵起來。其中有個最新的個案是有一個中學生因帶了一本有關的雜誌回校跟

同學分享，下課時受老師懲罰罰企，但最諷刺是這本雜誌是學生的父親購買的。

其實發育中的學生的好奇心是非常大的，他們的思想及道德觀念亦未完全的成

熟，作為家長對於他們接觸有關事件實在感到擔心。作為家長有兩方面的祈盼，

一方面是希望傳媒的朋友能開始於報章及雜誌帶出正面的信息，由於學生很容易

於雜誌或報紙看到有關相片及報導，對於不是太開放或較為繁忙的父母，突然要

跟子女傾談這件事或有關性的事，會感到苦惱。另一方面亦呼籲家長不要再看有

關相片，不要再追事件的最新消息，作為家長及教師，不是要發生了悲慘事件才

注重家庭的心理，應自學生年幼時便注重他們的道德及心靈狀況，在教育的使命

中，兒女或學生的道德或心靈把關應再要做好一點。」 

 



臨床心理學家陳國平博士表示︰「為何這宗疑似藝人不雅照片事件在社會上

的衝擊這麼大，我想最主要是事件中牽涉一班青少年偶像的負面行為，讓小朋友

懷疑這些照片、報導是真是假，產生一些疑惑、一些震撼；再加上青少年在他們

這年齡，特別是十一、二歲開始發育的階段，對他們來說，這事件也與他們所面

對的具體生理改變有著密切的關係，當青少年踏進青春期，隨著一些第二性徵的

出現，他們自然對性產生好奇。 

 

青少年的偶像做了一些令青少年人很感好奇的事，他們自己會因而照著做

嗎？這已是一個後果很嚴重的問題。此外，這些照片廣泛地被刊登於不同的媒

體，那些藝人又為大家所認識，社會因此產生了一個共同的討論話題，事件的廣

度造成事情的另一問題，因事件對青少年的影響之大令一眾家長們亦視這是一件

很嚴重的事情，所以整個社會突然間非常關注疑似藝人不雅照片事件。事件的嚴

重性又同時牽涉到很多其他範疇，如人們可否上網？應否上網？應否下載？應否

捉這人？還是不應捉這人？再加上報章的大幅報導，整個社會彷彿極化了，變成

一個病態的社會或可說造成很大的震撼。 

 

我嘗試從幾個角度分析是次事件對青少年有何影響。第一，行為上的影響，

我相信每一物理行為亦有其結果，如我把一支筆拋到上空，它自然會掉下來，這

是一物理行為的結果，即地心吸力。很多時候香港的教育没有強調行為所帶來的

結果，無論是明星的行為、報章的行為、警察的行為，所有人的行為。很多時候

人們做事時都没有想清楚結果，或事情會給別人帶來甚麼影響，最首要的考慮往

往是顧及一己的方便，滿足自身即時的快樂，没有想到事情被揭發出來所帶來的

結果不單會影響自己，就是身邊人也可能因此受傷害，在是次事件就是整個社會

也蒙受傷害。社會就正在承受這物理行為所產生的反彈，而程度亦很厲害，本人

覺得教育工作者應強調所有行為亦會帶來後果，人們不能只顧自身的感受，也要

想到事情對身邊人的影響。 

 

第二，我希望從「學習心理學」去了解這問題，楊震在 2006年 12月所進行

的硏究中訪問了 786人，硏究顯示有 40%以上的人在看過色情資訊後會模仿其中

動作，顯示行為很多時候是學習得來的，我們不希望年青人學習這些行為，因為

這些行為會帶來不良的後果。其次，記憶力有幾個層面可被加深或強化：第一，

是一個強烈的動機。老師若希望學生認識某一學科，就會盡量提起他們對該學科

的興趣，有了興趣，學生就會主動追求學問。現在全城也對疑似藝人不雅照片很

感興趣，包括很多的小朋友和青少年，這就好比一個很強的學習動機。第二，代

碼或圖像可加強記憶。近來市面很多談及如何增加記憶力的工作坊，如你要把一

房間內的一些物件牢牢記著，單是依靠文字，你所能記的不會很多，如你能進到

房間藉著圖像，所能牢記的物件就會大大增加。就這次事件來說，那些不良的訊

息能透過圖片、圖像深刻地印在青少年的腦海，亦增加了事件的影響力和嚴重

性。第三，重複發生的事情亦會加強我們的記憶，如學生重複背誦課本，就能把



課本內容存放在短期記憶裡，而這些不雅圖片在過去三星期重複出現，當青少年

在網上或其他媒體重複看這些圖片，這些訊息亦會被強化在記憶中。 

 

換言之，當青少年瀏覽大批的疑似藝人不雅照片，他們(一)有動機，(二)有

圖像，而且同時有顏色、動作，(三)這些內容重複的出現，都能加深記憶；另外

再加上一個特殊感應，即所謂「feel 好 high」，如有些人曾在一些地方感到恐懼，

這事件能留在他的記憶很久。有趣的是，當情緒到一極化，即極之快樂或極之難

過，強烈的情緒改變會令記憶加強，所以是次事件可對青少年造成很大的危害。 

 

性很特別，它有一興奮期，亦有一舒緩期，而當兩者重複出現時會產生所謂

「癮症」，即上癮，產生病態。如青少年長期接受這些刺激，一些令他興奮、能

滿足他的好奇心，而且能令他得到舒緩的事情，生理上便會產生一種荷爾蒙「多

巴胺」(dopamine)，它會使人感到興奮，情況就如賭博能使人感到興奮一樣。性

很特別，就是不用服藥，身體自然會因此產生一種興奮劑，使人感到興奮，興奮

後能使人感到舒緩，就是生活上遇到的各種壓力，如工作及人際關係等問題，亦

能多少藉此得到舒緩，其實沉迷打機、性沉溺、沉迷賭博的原理大同小異，其毒

害殊不簡單。疑似藝人不雅照片事件無論是在記憶的儲存、對情緒的搞擾、對壓

力的舒緩三方面，都容易使年青人走到一個極端的方向。 

 

最後我將討論事件在道德層面的影響，當人們看色情圖片時，當事人會把伴

侶物質化，變成「object」，只是一件給人發洩的物件，男性對女性在性行為中彷

彿只是為了發洩，不須理會其感受，不關心他或她是否被尊重，只要自己喜歡便

行，這是嚴重踐踏人的尊嚴的行徑。人是有「feeling」的，人需要被尊重，需要

互相信任，並期望對方遵守諾言，當道德層面的價值觀完全崩潰，很多事情便會

對他人造成傷害，如這次事件對女性、對社會、社會道德、對人的尊嚴也造成了

傷害。 

 

我在做輔導時曾遇過一些例子，有人曾有婚前性行為，婚後被配偶發覺，因

而常被奚落，我估計是次事件在好些藝人的家庭多少會有這種情況出現，因無人

願意自己的太太的裸體相片被隨處發放，所以這也影響到整個家庭的尊嚴，整個

娛樂圈的尊嚴，整個社會的尊嚴，情況嚴重，影響會慢慢浮現，有些硏究謂有約

20%的人不介意把配偶的裸體照片放上網，這亦是一越來越嚴重的社會問題，我

希望大家留心，我們的社會正步向一病態現象或面對很大的震撼，現在是我們要

醫治這社會的重要時刻。 

 

我對家長有以下幾個建議，當你們和子女討論事件的時候不宜首先講出自己

的立場，若你先說不應怎樣，他就不願意再跟你討論下去，宜先問他們的看法，

讓青少年講出心中的感受，暫時不必批評對錯，然後幫助他們代入當事人的感

受，社會不同人士的感受：如你是父母，你自己的子女是這樣，你的感受如何？



如你的配偶是這樣，你的感受如何？當我們承認自己是基督徒時，那麼神在這事

有何感受？我在此呼籲大家盡量不要上下載這些照片，杯葛那些刊載打格照片的

雜誌，因心理學告訴我們，人的腦袋會自動填滿那些格子，人們會找方法把它填

滿，因而掉進追求色情資訊的陷阱。」 

 

「香港十大傑出青年 2006」及通識科老師呂宇俊先生表示︰「新年時我已收到

很多指示表示通識教育科要對這事作出回應，我亦跟其他老師分享，通識科最少

可在人際關係及香港研究的兩個範疇作直接的切入點，我亦構思了幾個問題跟學

生一起討論，第一︰你有沒有於網上看過有關相片？第二︰看罷有關相片後，整

體感覺是怎樣？第三︰對鍾小姐所說的「天真，但已長大」有什麼看法？以及這

件事對青少年有什麼影響？最後是︰家長怎樣看這件事，及知否你有看過相關相

片。通識教育科可從個人身體的尊嚴，兩性的關係及對人的尊重等，一些正確的

價值觀透過這件再一次教導學生。而另外，從家長方面可看到他們一家人是如果

面對此事；有一個很慘的個案是女兒不想看有關相片，但母親反而鼓勵她看，原

因是藝人的事，不看好像有點不值；亦有另一個個案是外婆問母親取有關的相，

而母親則問女兒取相，結果一家人在拜年中一齊觀看。事實上家長及教師的做法

很令青少年受影響的，我知道有學校為怕教師不懂處理，而對事件完全封口不

題，甚至舉辦其他類型的活動，分散同學的注意力，我反而對這些學生感到擔心，

我覺得教育界及家長界應一起同心處理這事。」 

 

  為回應社會大眾對網上不雅照片的疑惑，影音使團將動用其傳媒平

台，於創世電視製作以年青人、家長及教育工作者為對象的節目、三月號的天使

心雜誌亦將以專題的形式，從心理、家庭及個案分析，剖析整件事對社會的影響

及年青人該抱的態度；而「人生熱線」亦將加強對年青人有關兩性關係、疑似藝

人不雅照片等事件疑慮的專業輔導，市民可以致電「人生熱線」：8100 8012或電

郵「人生熱線」輔導信箱：gospel@life-tme.org。 

 

而影音使團亦將於本周五及周日舉行兩場分別以年青人、家長及老師為對

象的「相？唔想睇！」專題講座，並製作輔導教材，供老師及家長參考，指引如

何與子女及學生分析事件，並作出理智及客觀的判斷，成為年青人的警惕。 

「相？唔想睇！」專題講座詳情： 

第一場講座： 

日期：2008年 2月 22 日(星期五) 

時間：晚上 7 時 30分 

地點：循道衛理聯合教會安素堂 - 九龍油麻地窩打路道 54 號 

講員：阡陌社區浸信會林以諾牧師 

對象：年青人 

 

第二場講座： 

日期：2008年 2月 24 日(星期日) 

時間：下午 3 時 



地點：循道衛理聯合教會安素堂 - 九龍油麻地窩打路道 54 號 

講員：基督教銘恩堂梁永善主任牧師、關愛零分同盟創辦人呂宇俊先生 

對象：家長及老師 

 

查詢電話：2209 6280 

 


